
$10.00 Sonora, MéxicoAño 14 / No. 705 / 24 Páginas / Del 25 al 31 de diciembre de 2024

Semanario

Esta semana
escriben

Arturo 
Soto Munguía

Araceli  
Martínez

Miguel 
Ángel Vega C.

Humberto 
‘Cacho’ Angulo

Milton 
Martínez

www.ultimapalabra.com

En Vícam

Inauguran Universidad Yaqui
08



DIRECTORIO

Jorge M. Armenta Avalos

Consejo de Administración

Elvia Reyna

Jefa de Edición

David Jaquez

Rafael Rentería

Reportero Hermosillo

Martín Alberto Mendoza

Subdirector Cajeme

Óscar Félix

Reportero Cajeme

Eduardo Mora

Jefe de Diseño 

Araceli Martínez

Humberto Angulo

Francisco Arenas

Bécker García

Arturo Soto Munguía

Gustavo Zamora

Pablo Beltrán

Milton Martínez

Colaboradores

La información y artículos en el 
semanario  ÚLTIMA PALABRA no  

necesariamente refleja el criterio y 
sentir de esta casa editorial

Niños Héroes 601 esquina con Zacatecas
Col. Centro Cd. Obregón, Sonora

Del 27 de noviembre al 03 de diciembre de 2024

Con información de 
Agencia de Noticias UP

Edición 701

www.ultimapalabra.com

Dudas y comentarios
E-mail: ultimapalabra1@hotmail.com

Tel. (644) 414 54 20

www.ultimapalabra.com

Del 25 al 31 de diciembre de 2024Editorial2

Impulsan Sheinbaum y Durazo 
formación profesional de pue-

blos tradiciona-
les

El gobernador del 
estado, Alfonso 
Durazo Mon-

taño, y la presidenta 
de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, im-
pulsan la preparación y 
la formación profesio-

nal de los pueblos tradicionales del estado 
de Sonora. El pasado sábado en el marco 
de la entrega formal de la Universidad del 
Pueblo Yaqui, ambos mandatarios ratifi-
caron su compromiso de profesionalizar 
a los pueblos originarios. Así mismo se 
entregaron 325 becas del programa So-
nora de Oportunidades a estudiantes que 
actualmente cursan diversas carreras en 
esa máxima casa de estudios. Con estas 
acciones dijeron que se le da un impul-
so al modelo educativo de la tribu yaqui, 
donde centenares de estudiantes se mos-
traron agradecidos con estas acciones que 
contribuyen a que el pueblo yaqui ejerza 
su autonomía. Cabe mencionar que se han 
realizado otras múltiples acciones en favor 
de la educación y la cultura en la comuni-
dad, como la apertura de seis nuevos co-
medores de la Niñez Indígena en pueblos 
como: Vícam Pueblo, Rahum, Huírivis, 
Belem, Cócorit-Loma de Guamúchil y Ba-
hía de Lobos, en beneficio de 506 niñas y 
niños con una inversión de 148 millones de 
pesos.

Reporta Canadevi Sonora cifras 
positivas en rubro de vivienda

Sonora presenta un 43 por ciento de in-
cremento en la colocación de vivienda en 
la entidad, según el último informe que 
presentó la Cámara Nacional de Vivienda 
(Canadevi) lo que equivale a un total de 
5,694 viviendas de las cuales 2,436 corres-
ponde a Hermosillo, informó Norberto La-
rrinaga Buelna. En su calidad de presiden-
te de Canadevi Sonora, destacó que este 
incremento no solo refleja el buen trabajo 
de las instituciones financieras, sino tam-
bién el acceso de más personas a créditos 

para la compra de vi-
viendas, especialmente 
para quienes buscan 
adquirir una vivienda 
de interés social. Dicho 
incremento dijo que es 
una señal clara del di-
namismo y la recupe-
ración del mercado in-
mobiliario en la región, 

que se atribuye en parte a las estrategias 
de promoción de créditos, especialmen-

te de Infonavit. Ante el panorama para el 
próximo año 2025 es optimista, debido al 
programa de vivienda impulsado por el 
gobierno federal y estatal, a pesar de la in-
certidumbre que se ha creado por la Refor-
ma al Infonavit. Y además por detección 
de actos millonarios de corrupción que se 
descubrieron de funcionarios federales de 
administraciones priístas, que ahora están 
en Morena, como el caso del senado Ale-
jandro Murat, cuyas corruptelas segura-
mente quedarán en la impunidad, porque 
ya recibió las “aguas bautismales” de la 4T 
que “lo blindan” de cualquier castigo.

Cambian de secretario de Segu-
ridad Pública de Sinaloa, nom-
bran a general Oscar Rentería 
Schazarino

Después de que presentó su renuncia al 
cargo, el señor Mérida Sánchez, el sábado 
pasado, entre el gobernador de Sinaloa, 
Rubén Rocha Moya y el secretario de Se-
guridad y Protección Ciudadana, Omar 
García Harfuch, le tomaron la protesta al 

general Oscar Rente-
ría Schazarino, como 
secretario de seguri-
dad pública del vecino 
estado, que ya tiene 
más de 100 días hun-
dido en una escalada 
de violencia que lleva 
más de 1,200 muertos 
y desaparecidos y que 
el gobierno no ha podi-

do frenar. Durante la ceremonia en la que 
tomó posesión el nuevo funcionario con 
una amplia carrera militar, se dio a cono-
cer que su trayectoria en la milicia inclu-
ye la titularidad de la 43 zona militar de 
Apatzingán, Michoacán, cargo en el que 
permaneció desde el 20 de septiembre del 
2023. Además fue comandante de la Pri-
mera Zona Militar de la Secretaría de la 
Defensa Nacional. En tanto en el 2021 el 
general Rentería se desempeñó como jefe 
de sección Tercera del Estado Mayor de la 
Sedena.

Confirma INE fecha límite para 
elección judicial en estado

Tanto el Instituto Nacional Electoral 
(INE), a cargo de la sonorense Guadalupe 
Taddei, como los institutos locales, debe-
rán recibir de parte del Congresos Estata-
les, la información si el 02 de junio de 2025 
realizarán la elección judicial local, pues 
de lo contrario el instituto estará imposi-
bilitado para ayudar en la organización de 
la elección. Así lo aprobó el Consejo Ge-
neral del INE, cuyo acuerdo contempla las 
fechas límite para que congresos, autori-
dades judiciales y electorales le informen 

de puntos clave para 
las elecciones de juzga-
dores en las entidades. 
Los últimos informes 
indican que 10 estados 
ya aprobaron reformas 
a sus constituciones 
para efectuar la elec-
ción de manera par-
cial, en junio del 2025, 

pero únicamente siete han publicado los 
cambios respectivos. Otras seis entidades, 
entre ellas la Ciudad de México, están por 
aprobar las iniciativas. Campeche es el 
único estado que avaló el cambio total de 
juzgadores hasta el 2927. El acuerdo apro-
bado por mayoría establece que para los 
estados que hayan avalado las reformas 
judiciales antes del 15 de diciembre recibi-
rán su calendario y plan de coordinación 
a más tardar el 31 de enero. El congreso 
que lo haga con posterioridad, pero antes 
del 15 de enero, recibirán estos materiales 
a más tardar el 28 de febrero. Los institu-
tos electorales tendrán hasta el 31 de enero 
para entregar la geografía judicial sujeta 
a cambios; y el 25 de febrero recibirán los 
listados de candidaturas.

Refuta Sheinbaum resolución 
sobre maíz transgénico del T-
Mec

La presidenta de la república mexica-
na, Claudia Sheinbaum Pardo, refutó y 
contradijo la resolución que se tomó en el 
consejo del T-Mec, sobre el uso y consumo 
de maíz transgénico. En el marco  del Con-
sejo de Evaluación del Tratado Comercial 
entre México Estados 
Unidos y Canadá se 
determinó que no hay 
evidencias científicas 
para prohibir la pro-
ducción y siembra de 
maíz transgénico, sin 
embargo, la manda-
taria mexicana, dijo 
que con la ayuda de 
los diputados y senadores mexicanos, el 
próximo año se legislará para prohibir en 
México la producción y consumo de ese 
maíz transgénico, con lo que contradice 
la resolución del T-Mex, que podría oca-
sionar a México problemas entre los países 
que son parte de ese tratado, como lo son 
Estados Unidos y Canadá. La presidenta 
Claudia Sheinbaum, dijo que la produc-
ción de ese tipo de maíz transgénico, por 
un lado perjudica la ecología y el ambien-
te, pero además le hace daño a la salud hu-
mana, en tanto el T-Mec asegura que no 
hay evidencia científica, por lo que el tema 
seguramente dará mucho de qué hablar en 
el futuro, por lo controversial que resulta.

Alfonso Durazo

Alejandro Murat

Oscar Rentería

Guadalupe Taddei

Claudia Sheinbaum

Círculo Rojo
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Médicos en la mira 
por uso de fentanilo
La crisis de opioides en 
México provocó restricciones 
severas y una persecución de 
las autoridades en contra de 
los profesionales de la salud

La prohibición del fentanilo a ni-
vel constitucional ha colocado en 
un dilema a los médicos de todo 

el país, especialmente a aquellos que lo 
emplean como analgésico en hospitales 
públicos y privados.

Se trata de cientos de profesionales de 
la salud que portan pequeñas dosis de 
esta droga sintética, las cuales adminis-
tran a los pacientes durante operaciones 
o tratamientos específicos para reducir 
significativamente el dolor.

Incluso antes de que el Congreso de 
la Unión prohibiera este narcótico, au-
toridades de varios estados del país han 
realizado operativos y detenciones de es-
pecialistas que adquieren este fármaco de 
forma individual.

La Fiscalía General de la República 
informó en ese entonces que el profe-
sional de la anestesia recibió una sen-
tencia por delitos contra la salud, en la 
modalidad de posesión de morfina, efe-
drina, fentanilo y delta-9-tetrahidro-
cannabinol.

Y es que, en varios hospitales de la 

República Mexicana, médicos y espe-
cialistas han utilizado históricamente 
el fentanilo como analgésico, pues se ha 
comprobado que es hasta 100 veces más 
potente que la morfina y 50 veces más 
fuerte que la heroína como calmante.

Hasta el momento, se han detecta-
do dos tipos de fentanilo. El primero 
es el farmacéutico, el cual se suminis-
tra como medicamento controlado para 
tratar el dolor agudo o crónico, prin-
cipalmente en pacientes con enferme-
dades graves, como el cáncer y durante 
cirugías e intervenciones quirúrgicas 
como anestésico.

En contraste, el crimen organizado ha 
tomado este opioide y lo ha mezclado con 
otro tipo de sustancias para potenciar sus 
efectos y distribuirlo de forma masiva y 
en la clandestinidad, lo que ha desatado 
una nueva crisis de consumo de drogas en 
varios estados del país.

Anestesiólogos de varios hospitales 
públicos confirmaron a Reporte Índigo 

que, desde hace meses, enfrentan difi-
cultades para conseguir fentanilo, medi-
camento que utilizan durante las cirugías 
en las que participan o para tratar otros 
tipos de dolor.

Esto, coincidieron, se debe al temor de 
los directivos de estos centros hospitala-
rios a posibles sanciones por parte de las 
autoridades federales y por la nueva pro-
hibición constitucional.

En entrevistas por separado, anestesió-
logos de varios centros hospitalarios de la 

Ciudad de México (CDMX), así como de 
otros estados como Jalisco, Monterrey y 
el Estado de México, afirmaron que las 
dosis a las que tienen acceso son cada vez 
más escasas y costosas.

“Hemos luchado mucho para que nos 
proporcionen este analgésico. Nos preo-
cupa sobremanera, ya que lo necesitamos 
para prácticamente todas las cirugías. Es 
algo que no puede faltar en los quirófa-
nos”, sostuvo Santiago “X”, médico del 
Hospital La Raza.

La prohibición del fentanilo 
a nivel constitucional ha 

colocado en un dilema a los 
médicos de todo el país
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Entrega Durazo cinco 
camiones eléctricos
Operarán en la línea 18, 
beneficiando a más de 125,500 
usuarios del Hospital General 
del Estado y a 14,000 del IMSS 
Hospital General de Zona 14 

en Hermosillo

Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO. Sonora avanza 
hacia una movilidad más sos-
tenible con la llegada de cinco 

unidades eléctricas como parte del Plan 
Sonora de Energías Sostenibles y la mo-
dernización del transporte público en 
la entidad, destacó el gobernador Al-
fonso Durazo Montaño.

Estas unidades son un paso clave en 
la transición hacia un transporte público 
eficiente y ecológico, subrayó el manda-
tario estatal, ya que dan continuidad al 
plan operativo de transporte que se con-
templa para 2025, donde se destinarán 
100 millones de pesos para la adquisición 
de más unidades.

“Con estas unidades iniciamos un pro-
grama de ampliación y renovación de la 
flota de transporte urbano en una tran-
sición a vehículos eléctricos. En virtud 
de ello, estamos construyendo la prime-
ra electrolinera que tiene capacidad de 

carga rápida particularmente para estas 
unidades, pero también prestará servi-
cio al público. Es un avance importante 
que empecemos a sustituir viejas unida-
des de combustión interna, por unidades 
eléctricas, todo esto, es una prioridad 
obviamente si estamos generando ener-
gías limpias en el marco del Plan Sonora”, 
comentó.

Estas unidades, que inicialmente ope-
rarán dos y que se completarán con las 
cinco unidades en la primera semana de 

enero, darán servicio en la línea 18, bene-
ficiando a más de 125 mil 500 usuarios del 
Hospital General del Estado y a 14 mil del 
IMSS Hospital General de Zona 14. Las 
unidades cuentan con características de 
alta tecnología, como espacio para 61 per-
sonas, incluyendo 22 asientos con puer-
tos USB, cinturones de seguridad, zona 
para silla de ruedas, espacio para perros 
guías, rampa para personas con discapa-
cidad, entre otras.

Asimismo, el gobernador Alfonso 

Durazo Montaño supervisó los avances 
de la electrolinera que garantizará el 
funcionamiento de estas unidades eléc-
tricas y que también brindará servicio 
a los ciudadanos que cuenten con un 
vehículo eléctrico. Para esta obra se han 
destinado casi 17 millones de pesos, y 
lleva un 70% de avance en su construc-
ción. Esta infraestructura representa 
un modelo de innovación en transporte 
sustentable.

Durante la supervisión, el goberna-
dor Durazo Montaño subrayó que este 
esfuerzo es una muestra del compromiso 
de su administración con la moderniza-
ción del transporte público, buscando no 
solo mayor eficiencia, sino también redu-
cir el impacto ambiental.

Sonora avanza hacia una 
movilidad más sostenible 

con la llegada de cinco 
unidades eléctricas como 
parte del Plan Sonora de 
Energías Sostenibles y la 

modernización del transporte 
público en la entidad
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Gobernador Durazo y 
Presidenta Sheinbaum 
becan a todos sus alumnos

Redacción
Última Palabra

V ÍCAM. En un acto histórico 
que fortalece la lengua, la cul-
tura y las tradiciones de la co-

munidad yaqui desde una perspectiva 
de respeto a su autonomía, el gober-
nador Alfonso Durazo Montaño y la 
presidenta Claudia Sheinbaum, den-
tro de su primera visita a Sonora en su 
mandato, inauguraron la Universidad 
del Pueblo Yaqui, para la cual se des-
tinó una inversión de 56.5 millones de 
pesos.

El jefe del Ejecutivo estatal enfatizó 
que esta obra representa una muestra 
del trabajo coordinado y de la nueva 
relación de diálogo entre el Gobierno 
de México, el Gobierno de Sonora y el 

Plan de Justicia del Pueblo Yaqui.
“La Universidad del Pueblo Yaqui, 

que es luz para el futuro de los jóve-
nes de esta comunidad que debe ser 

fuente de unidad y prosperidad para 
todos los integrantes de la etnia ya-

Inauguran en Vícam
Universidad Yaqui
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El gobernador Alfonso 
Durazo Montaño y 

la presidenta Claudia 
Sheinbaum, dentro de su 

primera visita a Sonora en 
su mandato, inauguraron 
la Universidad del Pueblo 

Yaqui, para la cual se 
destinó una inversión de 56.5 

millones de pesos

qui y debe ser no solo semillero de 
profesionistas, sino fuente de uni-
dad, necesitamos una comunidad 
unida”, resaltó.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
destacó que el derecho a la educa-
ción es un eje fundamental de la 
Cuarta Transformación, el cual se 
conjuga con los derechos del pueblo 
de México.

“Vamos a apoyar con todo a esta 
universidad del pueblo yaqui a seguir 
ampliándola y dándole todos los re-
cursos que necesite. Así como la uni-
versidad del Pueblo Yaqui, en todo 
Sonora y en todo el pais, Mario que 
es el secretario de Educación tiene la 
instrucción de seguir encontrando es-
pacios para que los jóvenes tengan la 
posibilidad de estudiar la preparato-
ria y la universidad, que puedan desa-
rrollarse como quieran desarrollarse y 
hacer realidad el derecho a la educa-
ción”, sentenció.

La universidad cuenta con 11 aulas, 
tres laboratorios, un módulo de servi-
cios, tres áreas de talleres y un edificio 
de administración.

En total, son tres mil metros cua-

drados de construcción que incluyen 
conectividad con la carretera median-
te un andador peatonal, paraderos de 
autobús, estacionamientos para bici-
cletas y luminarias solares. Además, 
dispone de espacios deportivos en un 
área de 15 mil metros cuadrados.

Las licenciaturas que se imparten 

son: Educación Comunitaria Indíge-
na Intercultural; Medicina y Salud 
Comunitaria; Procesos de Produc-
ción Sostenible; Economía Social 
Comunitaria, y Derechos Indíge-
nas. En cuanto a artes y oficios, se 
ofrecen clases de corte y confección, 
danza y música.

Durante el periodo reportado, se 
atendió a un total de 208 alumnos que 
cursaron y finalizaron el año 2023. 
Actualmente, en 2024, la matrícula ha 
aumentado a un total de 356 alumnos.

Durante el año 2023, un total de 186 
estudiantes, es decir, el 82.6% de la ma-
trícula inscrita durante ese periodo, se 
benefició con el apoyo de una o más 
becas tanto estatales como federales. 
Para el año 2024, el número de becados 
aumentó a 316 estudiantes, lo que equi-
vale al 88.7% de la matrícula.
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Un total de 108 cadetes que 
cursaron su formación inicial 
como policías de proximidad 
en la Universidad de la 
Seguridad Pública del Estado 
de Sonora, finalizaron su 

entrenamiento

Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO. Un total de 108 
cadetes que cursaron su for-
mación inicial como policías 

de proximidad en la Universidad de la 
Seguridad Pública (USP) del Estado de 
Sonora, finalizaron su entrenamiento 
para incorporarse a las filas de la Policía 
Estatal y diferentes corporaciones mu-
nicipales

En representación del mandatario 
estatal, Adolfo Salazar, secretario de 
Gobierno, reconoció la dedicación, dis-
ciplina, trabajo y la gran decisión de los 
recién graduados de formarse como ele-
mentos de seguridad.

Expresó que las y los jóvenes que 
concluyeron su formación en la USP, 
representan por su esfuerzo el orgullo 
de sus familias y también para el estado 
de Sonora. Y sobre todo que la ciudada-
nía les reconozca por su compromiso, 
ética, lealtad y que al verlos se sientan 
seguros y respaldados de contar con un 
elemento de la Secretaría de Seguridad 
Pública, dejando atrás cuando la gente 
se sentía intimidada y que no se sentía 
a salvo, reiteró.

Por su parte Víctor Hugo Enríquez 
García, secretario de Seguridad Pública 
encomendó a las y los futuros policías 

con base en su experiencia a cuidar su 
prestigio, ya que es lo mejor que pueden 
tener y heredar a sus hijos.

Ante los 108 jóvenes cadetes que han 
elegido el camino de servicio compartió 
que, hace 25 años él también se graduó 
como policía, sin duda la mejor decisión 
de su vida que es velar por el bien común.

Destacó el apoyo invaluable del go-
bernador Alfonso Durazo, pilar fun-
damental en el fortalecimiento de la 
Policía Estatal, institución robusta, 
profesional y cercana a la gente.

En tanto Ellioth Romero Grijalva, rec-
tor de la USP indicó que los jóvenes que 
culminaron su formación son parte de la 

novena y décima generación que habrán 
de trabajar arduamente en favor de la dis-
minución de faltas administrativas, deli-
tos y cualquier tipo de violencia.

Dijo que, en la Universidad de la Se-
guridad Pública se trabaja con la misión 
y visión de lograr ser parte de los muchos 
legados que dejará la administración que 
encabeza el gobernador, para ello, se apli-
can sus postulados tales como la dignifi-
cación del servicio público.

La joven cadete Silvia Michel Laguna 
Andrade, en representación de las ge-
neraciones Apolo y Zeus, hizo extensivo 
el reto y compromiso que implica el ini-
cio de la carrera policial que habrán de 

desempeñar con bases firmes, valores y 
vocación de servir a Sonora.

Estatal10
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Habrá más policías

Un total de 108 cadetes 
que cursaron su formación 

inicial como policías 
de proximidad en la 

Universidad de la Seguridad 
Pública del Estado de 
Sonora, finalizaron su 

entrenamiento
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No necesitamos el maíz 
transgénico: Agricultura
Somos autosuficientes en 
maíz blanco, aseguró el 

Secretario, Julio Berdegué

México no requiere maíz trans-
génico porque somos auto-
suficientes en maíz blanco, 

aseguró el Secretario de Agricultura 
y Desarrollo Rural, Julio Berdegué, de 
gira por este puerto, en compañía de la 
Presidenta Claudia Sheinbaum.

Después de que el País perdió la 
disputa comercial por el maíz gené-
ticamente modificado contra Esta-
dos Unidos, donde se concluyó que 
las medidas del Gobierno mexicano 
no están basadas en la ciencia y so-
cavan el acceso al mercado, el fun-
cionario dio un posicionamiento.

“Quiero mencionar el tema del 
maíz blanco. En México somos y se-
guiremos siendo autosuficientes en el 
maíz blanco, no transgénico, que es la 
base no solo de nuestra alimentación, 

sino está en el origen de nuestra cul-
tura, forma parte de nuestra identi-

dad nacional; no solo es un producto, 
es parte del alma mexicana.

“Vamos a seguir defendiendo la 
producción nacional de maíz blanco 
no transgénico. No necesitamos traer 
a México maíz blanco transgénico 
porque en nuestro País lo produci-
mos y no es transgénico y es la base 
de nuestra alimentación”, dijo el fun-
cionario.

Recordó que desde antes de que 
se diera a conocer el fallo del pa-

Aunque la administración 
mexicana expresó 

su desacuerdo con la 
resolución, el Gobierno 
afirmó que respetará la 
decisión sobre el maíz 

transgénico, subrayando la 
importancia del mecanismo 
de solución de controversias 

del T-MEC
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nel comercial, la Presidenta Claudia 
Sheinbaum había anunciado que en 
el País no se permitiría la siembra de 
maíz transgénico de ningún tipo.

México pierde disputa
sobre maíz transgénico

El Informe Final del Panel de Con-
troversias del T-MEC determinó que 
ciertas disposiciones del decreto sobre 
el glifosato y el maíz genéticamente 
modificado, emitido en febrero de 2023, 
no cumplen con los estándares estable-
cidos por el tratado.

De acuerdo con un comunicado de 
la Secretaría de Economía, el panel 
determinó que estas medidas carecen 
de una evaluación de riesgo adecuada, 
así como de fundamentos basados en 
evidencia científica y normas interna-
cionales pertinentes.

Aunque la administración mexi-
cana expresó su desacuerdo con la 
resolución, el Gobierno afirmó que 
respetará la decisión sobre el maíz 
transgénico, subrayando la impor-
tancia del mecanismo de solución de 

controversias del T-MEC.
“El Gobierno de México no comparte 

la determinación del panel, pues consi-
dera que las medidas cuestionadas es-
tán alineadas con los principios de pro-
tección a la salud pública y los derechos 
de los pueblos indígenas, establecidos 
en la legislación nacional y en los trata-
dos internacionales de los que es parte”, 
indicó en un comunicado.

Sin embargo, “a pesar de ello, el Go-

bierno de México respetará la determi-
nación, ya que el sistema de solución 
de controversias del T-MEC es una pie-
za clave de dicho tratado, como quedó 
demostrado en el caso sobre Reglas de 
Origen del sector automotriz que resul-
tó favorable para México”.

El gobierno federal sostuvo que las 
medidas cuestionadas buscaban pro-

teger valores fundamentales como 
la salud pública, los derechos de los 
pueblos indígenas y la conservación 
de recursos naturales, elementos re-
conocidos como preocupaciones legí-
timas por el propio panel.

A pesar del resultado adverso, el 
Gobierno reafirmó su determinación 
de continuar defendiendo los prin-
cipios que motivaron la emisión del 
decreto.

A pesar del fallo, la administración 
de Claudia Sheinbaum agregó que re-
frenda su compromiso de proteger la 
diversidad genética de los maíces na-
tivos de México, y expresó su apoyo 
con las iniciativas que se discutirán 
en el Congreso de la Unión el próximo 
año sobre la prohibición de la siem-
bra de maíz transgénico en territorio 
nacional.

Se dijo que en México más 
o menos consumimos 24 
millones de toneladas de 

maíz blanco no transgénico 
cada año

El panel de controversias 
del T-MEC señaló que 

algunas disposiciones del 
decreto del expresidente 

AMLO no cumplen con los 
estándares establecidos por 

el tratado

El gobierno federal 
sostuvo que las medidas 
cuestionadas buscaban 

proteger valores 
fundamentales como la 

salud pública, los derechos 
de los pueblos indígenas y 

la conservación de recursos 
naturales, elementos 

reconocidos como 
preocupaciones legítimas 

por el propio panel
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Destaca Cajeme
en transparencia
Gobierno de Cajeme recibe 
reconocimiento por su 

compromiso

Redacción
Última Palabra 

El Ayuntamiento de Cajeme, que 
encabeza el presidente municipal 
Javier Lamarque, recibió un im-

portante reconocimiento por parte del 
ISTAI, por su destacado cumplimiento en 
las obligaciones de transparencia, alcan-
zando una calificación del 100 por ciento 
en los primeros dos trimestres del 2024, 
lo que le permitió ser reconocido como el 
mejor municipio en dicho rubro en todo 
Sonora.

Javier Lamarque, presidente munici-
pal de Cajeme, indicó que para la admi-
nistración que representa siempre se ha 
priorizado la transparencia como un pilar 
fundamental, teniendo como primordial 
objetivo mejorar la confianza de los ciu-
dadanos y optimizar el servicio que brin-
da su gobierno.

“Este reconocimiento es un reflejo del 
compromiso que tenemos en Cajeme con 
la transparencia, la rendición de cuentas 
y la participación ciudadana, a través de 
plataformas y herramientas digitales, 
buscamos que las y los cajemenses pue-
dan acceder fácilmente a la información 
pública y denunciar cualquier irregulari-
dad o mal manejo de los recursos y bienes 
públicos”, afirmó el alcalde.

En el marco de este reconocimiento, 
Marina Herrera, titular del Órgano de Con-
trol y Evaluación Gubernamental, puso 
a disposición de las y los ciudadanos una 
nueva plataforma digital para la presenta-
ción de denuncias relacionadas con diver-
sas irregularidades en el servicio público.

“A través de esta plataforma que es 
mediante un código QR, los ciudada-
nos podrán reportar situaciones como 
irregularidades en trámites o servicios 
públicos, sobornos o mordidas, faltas 
éticas de servidores públicos, mal uso 
de vehículos oficiales, quejas sobre la 
calidad del servicio público y también 
podrán calificar el buen desempeño de 

las y los servidores públicos”, explicó.
Añadió que, se colocarán códigos QR 

en las ventanillas de atención ciudada-
na y en las unidades oficiales del mu-
nicipio, mismas que con solo escanear 
con su teléfono móvil, los ciudadanos 
podrán ingresar directamente al por-
tal de denuncias, llenar un formulario 
y generar un folio de seguimiento, de 
esta forma las denuncias serán enviadas 
oficialmente a la Contraloría Municipal 
para su investigación y atención.

El Ayuntamiento de Cajeme, 
que encabeza el presidente 
municipal Javier Lamarque, 

recibió un importante 
reconocimiento por parte del 

ISTAI
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Y vaya que luego del zipizape entre 
el senador Adán Augusto López 
Hernández y el diputado Ricardo 

Monreal Ávila, ocurrido hace ya una se-
mana, desencadenó en todos estos días 
varias reacciones trascendentes, mis-
mas que pusieron en evidencia a los dos 
pastores políticos de ambas cámaras, 
pero sobre todo, se puso en tesitura el 
buen quehacer del statu quo que domi-
na este México hiperrealista.

El reclamo del otro López de Tabas-
co hacia el zacatecano, no deriva de 
otra cosa que de un problema de pe-
sos y centavos. Monreal, con el poder 
que le da la materia del presupuesto de 
egresos, al ser de análisis y aprobación 
exclusiva de la cámara baja, ante ello 
tuvo en sus manos la mayoría para de-
cidir el destino de los dineros públicos 
asignados a cada poder, organismos y 
dependencias para 2025; pues si bien 
los trabajos obedecen de entrada a un 
proyecto del ejecutivo a través de la Se-
cretaría de Hacienda, no dejemos de 
lado que la cámara de diputados tiene 
la palabra final conforme al artículo 74 
constitucional.

Al checar el senador López Her-
nández la asignación a la cámara alta, 
en forma pública puso el grito en el 
cielo, aludiendo una disminución en 
relación al año anterior, la cual no 
supo explicar del todo, pero en dicho 

reclamo el dardo iba directamente al 
diputado Monreal, para acto seguido 
y sin dar nombres, señalar que en la 
legislatura anterior del senado hubo 
irregularidades en contratos por el 
orden de los ciento cincuenta millo-
nes de pesos, lo cual puso de vuelta en 
entredicho al hoy coordinador de los 
diputados, pues éste dejó hace apenas 
unos meses el liderazgo del senado, 
en donde tuvo los manejos no solo 
políticos, sino financieros.

Monreal dio su respuesta en redes 
casi de inmediato, acusando perversi-
dad entre correligionarios. 

El mismo día a través del presidente 
de la mesa directiva, el diputado Gutié-
rrez Luna, presumió un desplegado a 
favor de Monreal, del cual a los minutos 
varios “firmantes” negaron haber avala-
do; mientras que, por otro lado, Noro-
ña echaba gasolina al fuego, al esgrimir 
“venganzas personales”. ¿Acaso guerra 
de grupos?

Al día siguiente, la propia mandata-
ria nacional, en respuesta a pregunta 
expresa durante una gira por Palenque, 
Chiapas, contestó que la situación tra-
taba sobre “un asunto menor” …que se 
ocupaba cabeza fría.

Ya el lunes 16, al seguir el tema en su 
máxima efervescencia, en plena “Ma-
ñanera del Pueblo”, la presidente de la 
república aludió a que, sobre la cues-

tión de los contratos irregulares, ten-
drían que explicarlo ellos. Rematando: 
“Si tienen algo que denunciar que lo 
denuncien, hay las vías no necesitan 
que sea un asunto público y yo sé que 
los dos son compañeros que saben que 
lo más importante es el movimiento de 
transformación”

El mismo lunes por la tarde, se con-
vocó a Palacio Nacional a los dos coor-
dinadores en pugna y ahí quedó para la 
posteridad la foto con la árbitro Rosa 
Icela, que firma como Secretaria del In-
terior y aquellos con cara de velorio. 

De suma importancia las declaracio-
nes de la dirigente nacional de Morena, 
Luisa María Alcalde, el martes 17, quien 
señaló que se deben de aclarar las cosas 
e incluso poner las denuncias corres-
pondientes de los malos manejos se-
ñalados por López Hernández, pues de 
otra manera la omisión los haría caer en 
complicidad.

Incluso a mitad de semana en los 
altos círculos de la política mexicana, 
ante el encono, se hablaba de relevos 
en las coordinaciones guindas: para se-
nadores Nacho Mier y para diputados, 
Alfonso Ramírez Cuéllar.

Luego el jueves 19, la líder morenista 
-ya más serena- manifestó que lo más 
importante es “cuidar a Morena y la 
unidad del movimiento por encima de 
las diferencias internas, porque de lo 

contrario se daña al partido”. Afirman-
do, además, que el desencuentro entre 
los coordinadores Adán Augusto Ló-
pez y Ricardo Monreal ya dio vuelta a 
la página… ya dejando en pocas horas 
en el olvido la sugerencia de denunciar.

Ya el día de ayer el tema en aparien-
cia quedó prácticamente diluido en 
reflectores, durando solo una semana 
el control de daños por parte del statu 
quo y la dirigencia morenista. Toda una 
proeza.

Esta fue la crónica del descubrimien-
to de supuesta corrupción en el senado 
de la república y la algo visible instruc-
ción política de minimizar y darle la 
“vuelta a la página” a un episodio cier-
tamente incómodo. 

Y después de todo esto pareciera que 
se trata de dejar como mensaje, que la 
“ropa sucia se lava en casa” …aunque en 
este caso la ropa no sea solo de una casa 
y la lavada ocupará del chaca chaca de 
otras instancias de dientes afilados.

Y en el aire queda:
¿Será solo silencio enfriador o van al 

olvido las acciones legales?
¿Tendrán los actores de esta trama 

-por acción o por omisión-, la voz com-
pleta para seguir utilizando la palabra 
“corrupción” para eclipsar institucio-
nes, llevar a cabo reformas o sacar bue-
nos resultados electorales?

Ahí la dejamos…

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

Crónica de un encontronazo 

Adán Augusto López Hernández Ricardo Monreal Ávila Gerardo Fernández Noroña Luisa María Alcalde
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

El pasado viernes se inició la primera 
gira de la presidenta en funciones, 
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 

por el noroeste del país, iniciando esta en el 
estado de Chihuahua, donde fue recibía por 
la gobernadora panista, MARIA EUGENIA 
CAMPOS GALVÁN mejor conocida como 
MARU, iniciando con un evento masivo, 
en donde la mandataria nacional agradece 
a la mandataria estatal, el encontrarse en 
esa entidad a fin de hacer justicia al pueblo 
Rarámuri, al restituir parte de su territorio. 

Posteriormente se trasladó al Hospital 
número dos que fue inaugurado ahí mismo 
en ciudad Juárez, hasta donde la presiden-
ta de México viajó acompañada del director 
general del Seguro Social ZOÉ ROBLEDO, 
la titular de la secretaria de la Mujer CIT-
LALLI HERNÁNDEZ, así como la secre-
taria del Bienestar ARIADNA MONTIEL 
REYES, la secretaria de SEDATU, HELENA 
VEGA RANGEL. Así como la secretaria de 
asuntos gubernamentales LETICIA RAMÍ-
REZ. Ahí el aplauso metro fue superior a la 
mandataria nacional, el otorgado por los 
presentes a la mandataria estatal y más aún 
al mandatario municipal, CRUZ PÉREZ 
CUÉLLAR.

Aquí en este evento se dio el anuncio 
de la creación de un Centro de Cuidados 
infantiles, por la secretaria de la Mujer, 
CITLALLI HERNÁNDEZ, esto es la reno-
vación de las guarderías infantiles, que 
en intervención seguida fue anunciada 
por el propio director del Seguro Social 
ZOÉ ROBLEDO, quien fue el encargado 
de dar el anuncio de su cancelación en 
el sexenio pasado, obviamente esto será 
tema para que se especule sobre, diferen-
cias entre el pasado mandatario AMLO y 
la actual CLAUDIA SHEINBAUM. Lo que 
no es así, al menos en estos momentos. 
Previa a su partida se dice que la manda-

taria nacional conversó en privado con 
la mandataria estatal, donde uno de los 
temas fue ya la cancelación de la persecu-
ción en contra del ex gobernador JAVIER 
CORRAL JURADO, quien llegó emanado 
de una administración panista y ahora es 
senador plurinominal de MORENA.

Posteriormente la presidenta nacional 
se dirigió al vecino estado de Sonora, don-
de le esperaba ya el mandatario anfitrión, 
ALFONSO DURAZO MONTAÑO, con 
SHEINBAUM PARDO viajaron también 
desde Chihuahua, la secretaria del Bienes-
tar ADRIANA MONTIEL REYES, la secre-
taria de la SEDATU, EDNA ELENA VEGA 
RANGEL. La secretaria de Asuntos Guber-
namentales, LETICIA RAMÍREZ, mientras 
que, ya en Sonora le esperaban el secretario 
de Educación MARIO DELGADO quien 
incluso efectuó una gira de trabajo previa-
mente al municipio de Cajeme, aquí se en-
contraba ya supervisando los trabajos del 
Plan de Justicia Yaqui, ADELFO REGINO 
MONTES quien viene siendo el titular de 
la comisión de los pueblos indígenas, des-
de la pasada administración. El secretario 
de Desarrollo de Infraestructura, Comuni-
caciones y Transportes, JESÚS ANTONIO 
ESTEVA DURÁN, el secretario de la Sader, 
JULIO VERDAGUER SACRISTÁN, el titu-
lar del IMSS BIENESTAR ALEJANDRO S. 
PÉREZ. Además del titular de la Comisión 
Nacional del Agua, EFRAÍN MORELOS 
LÓPEZ. Además de la alcaldesa del puerto 
de Guaymas, quien saludó con mucho afec-
to al titular de la Secretaría de Educación 
Pública federal, en pleno presídium.

De inició el gobernador del pueblo 
de Vícam le otorgó a la presidenta de 
México el bastón de mando de la etnia 
Yaqui, para posteriormente efectuar en 
su honor algunas danzas de esta etnia 
culminando con la danza del venado. Y 

así iniciar con el programa del Plan de 
Justicia Yaqui, que incluía la inaugura-
ción de la Universidad de la etnia, un 
hospital y un nuevo distrito de riego, 
además de hacer entrega de programas 
sociales, y las obras de carreteras y fe-
rroviarias. Probablemente Sonora sea el 
estado mayor beneficiado en esta gira, 
pues de aquí viajó a Sinaloa.

Inicialmente se había comentado que su 
arribó sería a Culiacán, la capital sinaloen-
se, pero la alta violencia que se vive en esta 
ciudad, donde días atrás asesinaron a un 
colaborador cercano a los afectos del secre-
tario de Seguridad Pública federal, OMAR 
GARCÍA HARFUCH, así como la lona col-
gante de un puente de esta ciudad, donde 
se amenaza de muerte del propio secreta-
rio, al que mataran como lo hicieron con 
su hermano tiempo atrás al que señalan de 
corrupto al igual que él.

En Mazatlán se inicia la presente gira 
por la entidad sinaloense, en este bello 
puerto se inicia con los trabajos de la mesa 
de seguridad, ahí hicieron presencia los 
titulares de las secretarías de la SEDENA, 
MARINA y seguridad pública, donde fue 
invitado también el gobernador de la en-
tidad RUBÉN ROCHA MOYA, de quien 
se viene especulando que no tarda en salir 
de la gubernatura, solo que la mandataria 
nacional, no le pide su renuncia porque, 
se dice le matarían de inmediato, por lo 
que pretenden darle una salida decorosa 
a través de una embajada o un consulado 
importante ya sea en algún país de Amé-
rica o de Europa.

 Posteriormente en el primer evento pú-
blico, la mandataria nacional dijo, a diario 
pienso en Mazatlán, pues de aquí es origi-
nario mi esposo, JESÚS MARÍA TARRIBA 
UNGER. Su compañero en la facultad de 
ciencias en la UNAM. 

NOTAS EN SERIE
En la pasada sesión de cabildo efectuada 

el pasado viernes, se aprobó recuperar dos 
terrenos que se habían donado, pero al no 
cumplirse con las condiciones en que se 
otorgaron dichas donaciones, el primero 
era un terreno de 1,500 metros ubicados en 
el fraccionamiento las praderas, otorgado a 
la asociación civil “San Pío X”. así como otra 
superficie de 1,072,240 metros cuadrados a 
favor de la asociación civil “Comedor asis-
tencial Mi mano contigo”, las propiedades 
pasan de nuevo a ser parte del inventario 
del propio ayuntamiento de Cajeme. Así 
mismo se busca crear la casa del adulto 
mayor en la comisaría de Cócorit, y conti-
nuar en la búsqueda de otras propiedades 
donadas y que a la fecha se hayan vencido 
los tiempos y no se hayan cumplido con los 
requisitos en tiempo y forma…

Se esperaba que antes de que finalizara 
el presente año, el INFONAVIT, y su fondo 
de los trabajadores, pasarán a disposición 
del gobierno federal, esto es a la secretaria 
de Hacienda, y así poder formar una cons-
tructora oficial que construyera todas las 
casas de este instituto de la vivienda de los 
trabajadores, tal vez constituida por solda-
dos del Ejército mexicano, pero al parecer 
el diputado federal y coordinador de la ban-
cada de MORENA en San Lázaro, pospuso 
este proyecto para el mes de Enero del ya 
enfrente próximo año…

Dejamos entre nuestros papeles de 
trabajo algunos temas de interés, como 
el pleito de Adán Augusto con Ricardo 
Monreal… 

La reflexión del día de hoy: “LAS PALA-
BRAS SON PODEROSAS TANTO PARA 
BIEN COMO PARA MAL, PUEDEN SER 
USADAS PARA CRITICAR Y DESTRUIR O 
PUEDEN SER UTILIZADAS PARA CREAR, 
ALENTAR E INSPIRAR”.

FINALIZA PRIMERA GIRA DE CLAUDIA
SHEINBAUM POR EL NOROESTE DEL PAÍS

Claudia Sheinbaum Zoé Robledo Citlalli Hernández Javier Corral Jurado Omar García Harfuch
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Es inevitable escribir estas líneas con-
movido por la desgracia que sufren los 
hijos de aquellos padres que fueron 

narcodesaparecidos en Sonora.
Hace unos cuatro años escribí que estos 

niños ¡son las víctimas más víctimas de la 
narcoviolencia en Sonora!, si ustedes apre-
ciados lectores me permitieran esta desa-
fortunada expresión.

Ahora les escribo que estos pequeños, 
al menos unos 250 niños contabilizados 
por el colectivo de Madres Buscadoras de 
Sonora, son las víctimas más inocentes de 
esta narcoguerra irregular urbana.

El pasado fin de semana, estos 250 menores 
tuvieron sus posadas en Hermosillo y Bahía de 
Kino con la noble consigna que la infamia no 
debe quitarles la alegría de estos días.

Les cuento esto porque 10 de estos ni-
ños no tienen a ninguno de sus padres 
porque la violencia se los arrebató en trá-
gicos episodios de la vida real.

Sin ánimos de revictimizar a alguno de 
los pequeños, me voy a permitir contarles 
un caso, el más desgarrador de ellos, para 
efectos de que ustedes entiendan que no 
es posible describir la narcoviolencia so-
norense sin conmoverse o empatizar pro-
fundamente con las víctimas.

Les voy a relatar la historia de María, 
de apenas nueve años de edad, de quien 
no voy a utilizar su verdadero nombre por 
respeto y seguridad.

María, originaria de Bahía Kino, había 
sido llevada por sus padres a la sierra si-
naloense en búsqueda de una vida mejor, 
pero fue precisamente allá que la alcanzó 
la tragedia.

A su corta edad, María atestiguó la tor-
tura y ejecución de su madre. El cuerpo de 
la mujer fue reportado a Las Madres Bus-
cadoras de Sonora, quienes la recogieron 
sin vida envuelta en un viejo catre y con 
signos de despiadada tortura.

La pequeñísima María había montado 
una triste guardia de honor en derredor 
del catre y fue allí que conoció a Las Ma-
dres Buscadoras de Sonora.

Le atendieron las heridas del cuerpo y 
el alma hasta que encontraron a su padre, 
quien no le duró mucho tiempo porque en 
una de sus andanzas también lo lastima-
ron de muerte.

De esta manera María fue a parar con 
sus tías, primero, y luego con sus abuelos, 
no obstante nadie de sus parientes quiso 
hacerse cargo de ella.

Sí. En apenas 9 años observó callada-
mente la cruel ejecución de su madre. Re-

cuperó la esperanza al reencontrarse con 
su padre y unos meses después, lo perdió 
para siempre. Además ninguno de sus fa-
miliares que le sobreviven la quiere cerca.

¿Ahora entienden la consternación e 
indignación de este quien les escribe ante 
estos casos que solo causan la indiferencia 
e indolencia de las autoridades?

Reconozco la incansable labor de Las 
Madres Buscadoras de Sonora, bajo el fir-
me liderazgo de Ceci Patricia Flores, quien 
logra una pequeña sonrisa entre los pe-
queños que casi lo han perdido todo.

Agradezco el desinteresado apoyo de 
algunas personas para apadrinar estos fes-
tejos que realizan Las Madres Buscadoras 
en el centro de la entidad para estos niños.

Escribo esto porque son muchos los ni-
ños que requieren de nuestra ayuda y que 
nosotros podemos retribuir un poco de lo 
mucho que recibimos en nuestras vidas.

Los supervivientes a esta narcolucha 
por el territorio sonorense hemos sido 
testigos de una sangrienta pugna. Los 
hijos de los desaparecidos, quienes este 
fin de semana tuvieron su posada, son 
las principales víctimas.

Imposible de callar. Imposible de olvi-
dar. Sonora es un rosario de tragedias y no 
lo que nos dicen los informes oficiales.

Entiendo que no todo se está yendo 
al carajo, todavía, sin embargo la estra-
tegia de seguridad pública no es la más 
eficiente en frenar esta narcoviolencia.

Es un problema global y no hay muchas 
esperanzas de éxito en lo nacional porque 
la Administración para el Control de Dro-
gas (DEA, por sus siglas en inglés) da a co-
nocer en su informe anual que “los cárteles 
de Sinaloa y Jalisco han provocado la peor 
crisis de drogas en la historia de Estados 
Unidos”.

La Evaluación Nacional de la Amenaza 
que representan las Drogas en 2024 pre-
cisa que ambos carteles dictan el flujo de 
casi todas las drogas ilícitas hacia Estados 
Unidos, en particular de fentanilo y me-
tanfetaminas.

La facilidad y el bajo costo de producir es-
tas drogas a gran escala en México las hace 
altamente rentables debido a que ahora son 
más “potentes y más baratas” que en cual-
quier otro momento de la historia.

Fortuna y Poder fuego ubica en inme-
jorables condiciones de éxito a los barones 
de la droga, esa es la realidad. 

Hasta aquí mi escrito. Pasen ustedes 
una Feliz Navidad y nos leemos el último 
lunes de 2024.

Los niños: Las víctimas más 
inocentes de la narcoviolencia
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Los agricultores del Valle del Yaqui, 
que viven una de sus peores épocas 
en su economía, por la sequía recu-

rrente que no les permitió sembrar las áreas 
de terrenos disponibles y por el abandono 
en que los mantuvo el pasado gobierno 
que encabezó ANDRES MANUEL LOPEZ 
OBRADOR, esperan que la presidenta de 
la república CLAUDIA SHEINBAUM PAR-
DO, les traiga buenas noticias en la visita 
que hará este fin de semana a Sonora. LUIS 
ANTONIO CRUZ CARRILLO, presidente 
de la Sociedad de Usuarios del Distrito de 
Riego del Río Yaqui, dijo que ya están pre-
parados para ir a recibirla a Vícam, donde 
le harán entrega del pliego petitorio que 
contiene las prioridades en las que se ocu-
pa atención urgente, para evitar un desastre 
económico en la región. Dijo que ya es bien 
sabido que los agricultores y todos los que 
dependen de esa cadena de producción en 
la que generan ingresos, la pasarán mal, eso 
es un hecho, pero con los apoyos que pu-
diera darles el gobierno federal, por lo me-
nos contribuiría a aliviar un poco la situa-
ción crítica que les espera. Y es que, según 
el tesorero del Distrito de Riego, MARIO 
PABLOS ESQUER, al principio se había 
dicho que dejarían de circular unos 15 mil 
millones de pesos, con lo que la economía 
de la región sufre una baja muy conside-
rable a punto del colapso, pero resulta que 
han sacado las últimas cuentas y dicen que 
realmente serán más de 18 mil millones 
de pesos los que dejarán de circular, con 
repercusión, como le decíamos, para to-
dos los sectores involucrados en la cadena 
productiva de la que los agricultores son la 
parte fundamental, porque sin ese dinero, 
dejan de percibir recursos los comercian-
tes, industriales y los negocios de servicios, 
en donde se perderán alrededor de 4.5 mi-
llones de jornales, lo que implica un golpe 

demoledor para la economía regional. Por 
eso la importancia de que el gobierno vol-
tee a verlos y los atienda. Y por ende, la vi-
sita de la presidenta de la república Claudia 
Sheinbaum a Sonora, para los agricultores 
representa una oportunidad para verla de 
cerca y exponerle sus inquietudes, así como 
una esperanza de que les traiga noticias 
positivas sobre apoyos emergentes que al 
Valle del Yaqui le urgen en estos momen-
tos, porque de lo contrario le espera el co-
lapso seguro…………..Nos cayeron de sor-
presa las dos últimas novedades sobre la 
muerte en Culiacán del agente federal, del 
equipo cercano al secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana, OMAR GARCÍA 
HARFUCH. La primera, que nos impactó, 
es que el pobre muchacho era oriundo de 
Guaymas donde tenemos entendido que 
ayer le dieron cristiana sepultura. Y la otra 
es que el autor intelectual de su muerte, se-
gún los noticieros nacionales, es el junior 
de ALFREDO BELTRAN LEYVA, del que ni 
siquiera nos imaginábamos su existencia y 
menos tan activo en lo que le enseñó su pa-
dre………….Ha sido muy comentado en las 
redes sociales, como es que la mercancía de 
contrabando que decomisaron autoridades 
estatales y federales en Hermosillo valua-
da en 150 millones de pesos, entró por las 
aduanas, si el expresidente, que no dio una, 
ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR, 
decidió que fuera la Marina la que se hicie-
ra cargos de aeropuertos y aduanas del país 
para acabar con la corrupción que “había” 
en esos puntos de paso de personas y mer-
cancías. Pero todo indica que ese fue otro 
de los miles de fracasos del tabasqueño que 
diseñó él mismo sin opinión de ningún ex-
perto, desde su cerebro desgastado por tan-
to rencor y sed de venganza que albergaba. 
Esas mercancías debieron llegar a nuestro 
país por aire, tierra o agua y forzosamente 

tuvieron que pasar por un puerto o por un 
aeropuerto, donde vigila la Marina. Y en-
tonces ¿Qué pasó? ¿Hubo mordida de por 
medio? O cuál fue la razón por la que los 
Marinos, no la detectaron?..............Donde 
se vinieron en cascada las manifestaciones, 
fue en la Secretaría del Bienestar a nivel na-
cional, donde el personal reclama derechos 
laborales, porque a decir de ellos mismos en 
las movilizaciones, los tiene trabajando de 
sol a sol, con sueldos de hambre y sin pres-
taciones, o sea, sin servicio médico, muchos 
menos aguinaldos y reparto de utilidades, 
ni el acumulamiento de antigüedad para su 
futura jubilación. Y como la dependencia es 
de gobierno, a eso se le llama, el no predi-
car con el ejemplo, porque si no lo hace ni 
en sus propias dependencias con qué cara 
le exigen a empresas privadas que cumplan 
con esos derechos de los trabajadores. Y a 
eso agréguele que en lo particular en Caje-
me, de los más de 600 doctores y enferme-
ras que atendieron la convocatoria para una 
plaza, solo quedarán contratados entre 70 ú 
80, pero eso no es todo, porque la mayoría 
no quedaron por sus buenas calificaciones, 
sino por  recomendaciones de compadres, 
amigos, vecinos y más. Porque además, la 
mayoría de la gente que está en Bienestar 
Cajeme, sigue siendo cercana al ex delega-
do JORGE TADDEI BRINGAS, por lo que 
con tantas irregularidades nos aseguran 
que el nuevo delegado del Bienestar en So-
nora OCTAVIO ALMADA PALAFOX, dijo 
que ya lo tenían harto y que entrando ene-
ro haría un corredero de la jodida, porque 
ya estaba bueno de tantas irregularidades. 
Así que sobre aviso no hay engaño, entran-
do enero en el Bienestar habrá “corrida de 
toros”……………El que merece todo nuestro 
respeto y reconocimiento es el dirigente de 
la Asociación de Vendedores de Autos Usa-
dos, EFRÉN ROSAS LEYVA, toda vez que 

por un lado como organización ya hicieron 
una donación al DIF Cajeme de nada me-
nos que mil juguetes para niños de familias 
pobres, pero eso no es todo, porque ya en 
los particular como Autos Rosas de Cajeme, 
le donaron una buena ración de juguetes al 
DIF Municipal de San Ignacio Río Muerto, 
de donde el hombre es originario, para que 
los repartan entre niños de familias de es-
casos recursos que en esas zonas del estado 
abundan y les caerán de maravilla. Y es que 
en realidad, el mejor pago que una perso-
na altruista puede obtener, por este tipo de 
acciones, es la sonrisa alegre de un niño, al 
recibir el juguete con el que ha soñado. ¡En-
horabuena!............... Pierde credibilidad la 
presidenta CLAUDIA SHINEBAUM PAR-
DO, cuando dice que con la nueva ley del 
Infonavit lo único que se busca es resguar-
dar sin corrupción las cuotas aportadas 
por los trabajadores. Y entonces le harían 
la pregunta: ¿Y por qué desequilibraron la 
presencia tripartita en los comités que te-
nían la misma representación tanto los tra-
bajadores, como los patrones y el gobierno, 
dejándole la gran mayoría del poder, a la 
parte oficial?. Ejemplo, cada una de las 
tres partes tenían 5 representantes en el 
comité de Infonavit, pero ahora le deja-
ron solo dos a los trabajadores, dos a los 
patrones y 11 a la parte oficial. Si con eso 
solamente hay motivos para pensar mal, 
ahora con el descubrimiento de corrup-
ción que denunció el propio director OC-
TAVIO ROMERO OROPEZA. Y lo peor 
para la señora presidenta es que mucha 
de esa corrupción fue en el tiempo que 
era director de Infonavit ALEJANDRO 
MURAT cuando era priista, quién ahora 
es senador de Morena.  ¿Lo castigará se-
ñora presidenta?. ¿O hará lo mismo que 
hizo AMLO con IGNACIO OVALLE de 
Segalmex?. Ploppp

Esperan agricultores buenas
noticias de la presidenta CSP

Luis Carrillo Claudia Sheinbaum Octavio Romero Octavio Almada Efrén Rosas Leyva
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Pues nada que aparece el espíritu 
navideño. Nuestra sacrosanta y 
bienamada clase política se está 

dando de madrazos luciendo una beli-
cosidad que nada tiene que ver con la 
paz y la felicidad que se supone debe 
reinar en estas fechas. Y para com-
pletar el cuadro, la metralla sigue so-
nando desde Mérida hasta Ensenada y 
doña Claudia como si nada.

El anunciado Plan de Cien Días 
que se trazó al inicio del sexenio de 
Sheinbaum para atemperar la esca-
lada violenta que va para tres meses 
en Sinaloa pero tiene brotes cada vez 
menos aislados y más frecuentes por 
todo el país evidentemente no ha ren-
dido los frutos esperados.

En las últimas horas dos sucesos de 
alto impacto ganaron los titulares de 
todos los medios: en Tabasco, un mo-
tín en el penal de Villahermosa dejó 
un saldo de al menos siete muertos y 
diez heridos, cuando varios reclusos 
trataron de impedir que dos reos de 
alta peligrosidad fueran trasladados 
a una cárcel federal. La violencia se 
extendió a las calles de la ciudad don-
de hubo bloqueos y quema de autos y 
tiendas de conveniencia.

Horas antes, en Culiacán, Sinaloa 
fue asesinado en una emboscada un 
cercano colaborador del secretario de 
Seguridad federal, Omar García Har-
fuch, de nombre Halexy Guadalupe 
Velderrain, originario de Guaymas, El 
atentado se atribuye a Jesús Alfredo 
Beltrán, a quien apodan “El Mochomi-
to”, hijo de uno de los líderes del Cár-
tel de Sinaloa, Alfredo Beltrán Leyva, 
sentenciado a cadena perpetua en una 
cárcel de Colorado.

El dato es relevante porque este per-
sonaje es un aliado de ‘Los Chapitos’, 
como se conoce a una de las facciones 
del Cártel de Sinaloa que desde hace 
tres meses se encuentra en una guerra 
sin cuartel con la facción leal a Ismael 
‘El Mayo’ Zambada, quien habría sido 
entregado al gobierno de EEUU por 

uno de los hijos de ‘El Chapo’ Guzmán. 
Esa guerra ha dejado un saldo trágico 
de más de 500 muertos y mantiene un 
clima de terror en Sinaloa, particular-
mente en Culiacán y Mazatlán.

Este asesinato es una pésima señal 
en la implosión que vive la principal 
organización criminal del país -algu-
nos dicen que del mundo- a raíz de 
la extracción de ‘El Mayo’ Zambada, 
pues se da justo cuando García Har-
fuch se encuentra en Sinaloa tratan-
do de pacificar el estado, apoyado por 
cientos de elementos de la Sedena, la 
Marina y la Guardia Nacional. Las ba-
las de ‘Los Chapitos’ ya alcanzaron a 
un cercano colaborador del secretario 
y eso es un indicador de que las cosas 
se han salido de control.

La esposa del agente asesinado escri-
bió en su cuenta de X un dolido men-
saje cuestionando a sus superiores por 
haberlo mandado al epicentro de la vio-
lencia criminal en el país, armado solo 
con una pistola que no le sirvió de nada 
frente a las ráfagas de metralla que le 
dispararon en la emboscada.

Tanto en Tabasco como en Sinaloa, 

se esperan reacciones en los próximos 
días y no serán villancicos ni pastorelas.

II
Sonora no está exento de esta ola 

violenta. Cajeme sigue siendo el mu-
nicipio donde los hechos criminales 
no cesan. Antier asesinaros a dos jó-
venes estudiantes del Cobach, sin que 
haya detenidos hasta el momento.

Pero la metralla está sonando más 
fuerte en el campo de la política. Mo-
rena no quita el dedo del renglón en 
los señalamientos contra el alcalde de 
Hermosillo, Antonio Astiazarán, que 
no las ha traído todas consigo en los 
últimos días.

Primero le rechazan su ley de ingre-
sos en un episodio lleno de intrigas y 
sospechas que incluso llevan a pensar 
en la eventualidad de un ‘fuego ami-
go’; luego aparece el impresentable 
Guillermo Padrés destapándolo como 
candidato del PAN a la gubernatura 
en 2027 y ahora lo traen de las solapas 
con presuntas irregularidades en la 
licitación del HBUS, un programa de 
electromovilidad gratuita para estu-

diantes universitarios, cuya licitación 
hubo de ser cancelada por el propio 
órgano de control interno del ayunta-
miento al detectar irregularidades.

Nos visitó el presidente del Con-
greso, Omar del Valle Colosio y el 
tema fue obligado. El experimentado 
legislador, que en los primeros años 
del gobierno de Alfonso Durazo fir-
mó como secretario de Hacienda y es, 
entre todos los diputados y diputadas 
el más versado en el tema de finanzas 
públicas, aseguró que no hay una in-
tencionalidad política en el rechazo a 
la ley de ingresos de Hermosillo, sino 
que se trata de un ejercicio de revisión 
documental en el que fueron detecta-
das varias irregularidades.

Midieron, sí, el impacto político 
que traería esa decisión, pero no po-
dían dejar pasar el contenido de un 
documento que no fue aprobado por 
el Cabildo y en el que se incluían in-
crementos a la tarifa de agua, a otros 
impuestos, derechos y servicios.

Para no poner palabras en su boca y 
para que la navideña lectora, el Grich 
lector tengan la versión literal de lo 
que dijo al respecto, les recomiendo 
echarle un ojo a la entrevista.

Sin duda este es un tema que tie-
ne que ver con aspectos técnicos, pero 
inevitablemente también con temas 
políticos que mantendrán al respeta-
ble público bastante engrillado en los 
días previos a navidad.

Y como las cosas se están poniendo 
demasiado densas, mejor la dejamos 
de ese tamaño por ahora y procede-
mos a retirarnos sigilosamente hacia 
unos días de evasión de tanta grilla, 
para optar por el recogimiento en ca-
sita, del que también esperamos salir 
bien librados.

Así que esta columna volverá a apa-
recer por allá en los primeros días de 
enero de 2025.

Hasta entonces.
También me puedes seguir en X: @

Chaposoto

Trepidante cierre de año; 
2025 no pinta bien
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Ni por equivocación, el alcalde de Her-
mosillo, Antonio Astiazarán se despega 
de la fórmula que más resultados le ha 
dado a su administración y que, a no du-
darlo, se ha traducido en una buena cali-
ficación ciudadana que le permitió entre 
otras cosas, reelegirse para un segundo 
periodo en un contexto por demás adver-
so políticamente, considerando la supre-
macía electoral de Morena en el estado y 
el país.

Esa fórmula tiene que ver con el sello 
sustentable de sus políticas públicas: efi-
ciencia administrativa, sustentabilidad, 
uso de energías limpias, electromovilidad 
y en general, un ejercicio gubernamental 
amable con el medio ambiente, que está 
lejos de ser una moda y sí representa el 
horizonte hacia el que están viendo los 
países desarrollados.

Es así que ayer inauguró el Tercer Foro 
Mundial de Energía en el que anunció una 
serie de programas en favor de la energía 
renovable, entre ellos uno que contempla 
la convocatoria a jóvenes que estén traba-
jando en proyectos y propuestas de efi-
ciencia energética para los servicios pú-
blicos en la ciudad, y hasta construcción 
de viviendas económicas, con aislamien-
to para el calor y paneles solares.

En este evento estuvo acompañado 
de la ex primera ministra de Finlandia, 
Sanna Marin, una promotora del uso de 
energías limpias reconocida internacio-
nalmente, quien por cierto calificó como 
“muy progresista” lo que se está haciendo 
en Hermosillo, reconociendo programas 
como Hogar Solar e Impulso Solar, que 
promueven el uso de paneles solares para 
alimentar de energía limpia a comercios y 
hogares en la capital; el alumbrado públi-
co con tecnología Led, el programa Her-
mosillo Crece Verde y la flotilla de patru-
llas eléctricas.

A partir de este foro se creará un pre-
mio a los jóvenes que participen con pro-
puestas para mejorar los servicios públi-
cos con eficiencia energética, innovación, 
tecnología y energías limpias; también es 
de resaltar el programa de Vivienda Sello 
H, que en alianza con la Cámara Nacional 
de Vivienda y el Infonavit, proyecta el es-
tímulo a la construcción de viviendas con 
aislamiento y paneles solares.

En el foro participaron especialistas de 
varios estados y de doce países, lo cual le 
da una proyección importante a Hermo-
sillo y, no es por picar cebolla pero no hay 

otro municipio en Sonora, de los conside-
rados ‘grandes’ que esté presentando sis-
temáticamente propuestas innovadoras y 
de gran calado. Lo que es.

II
Con todo y lo maltrecho del ex parti-

dazo tricolor, representa -considerando 
los resultados de la más reciente elec-
ción- la segunda fuerza política en el 
estado. Muy distante, ciertamente de la 
primera que es Morena, pero sigue sien-
do la segunda fuerza.

Lo que no se sabe es si se mantendrá 
en esa posición en las próximas coyun-
turas electorales, aunque evidentemen-
te está presentando síntomas de desgas-
te, fracturas internas y parece manotear 
en un naufragio ideológico-político 
donde ya no se sabe si es partido, si es 
revolucionario o si es institucional.

Aunque es claro que la alianza con 
el PAN no les funcionó como hubieran 
deseado y resultó una rueda de moli-
no difícil de tragar para su militancia 
y muchos de sus liderazgos -que clara-
mente se inclinaron por Morena- qui-
zás significó la tabla de salvación para 
no hundirse por completo.

Por más que en sus cartas de despe-
dida, los hoy exdirigentes estatales Ro-

gelio Díaz Brown e Iris Sánchez Chiu, 
así como otros que también se fueron 
como Emeterio Ochoa ponderen los 
llamados a la unidad y romanticen su 
vocación de fe partidista, es obvio que 
salieron seriamente lastimados, con-
tra su voluntad y albergando no muy 
buenos sentimientos hacia sus relevos, 
pero sobre todo hacia la dirigencia na-
cional que encabeza Alejandro Moreno 
Cárdenas.

De aquel partido que todavía en los 
90 del siglo pasado aparecía avasallan-
te, de aquella fuerza que consolidó un 
grupo político muy poderoso bajo la 
tutela y patrocinio de Manlio Fabio Bel-
trones queda muy poco. El propio Man-
lio, que después de su ejercicio como 
gobernador (1991-97) siguió siendo el 
señor de horca y cuchillo al que todos 
en el PRI se le cuadraban, respetaban y 
hasta temían, hoy es políticamente una 
pálida sombra de aquellos tiempos de 
gloria. Ni siquiera pudo evitar que un 
tipo como ‘Alito’ Moreno lo excluyera 
de la bancada senatorial y -quién lo di-
jera- hoy está litigando su permanencia 
en el partido.

En esas condiciones, no es menor 
el reto que tienen enfrente los nuevos 
dirigentes estatales, Guadalupe Soto 

Holguín y Onésimo Aguilera, que si 
bien llegan con la ‘bendición’ de Alito 
Moreno, habrán de navegar a contraco-
rriente en las aguas de lo que aún queda 
del beltronismo.

No serán sencillos los tiempos que vie-
nen para el PRI, partido acostumbrado a 
administrar la abundancia en sus mejores 
tiempos, pero que hoy apenas aspira so-
brevivir en la precariedad.

III
Del otro lado de la moneda el panora-

ma es radicalmente distinto. En los últi-
mos días el gobernador Alfonso Durazo 
ha recorrido el estado cumpliendo con 
una intensa agenda de inauguración de 
obras, entrega de beneficios y anuncios 
de nuevas inversiones.

En Nogales y San Luis Río Colorado en-
tregó diez unidades de transporte urbano 
en cada uno de esos municipios, donde 
los ayuntamientos se comprometieron a 
reforzar el tema de la movilidad urbana 
con otras tres unidades en cada localidad, 
con lo que se ha duplicado la flota en el 
tiempo que lleva su administración.

En Cajeme relanzó la señal de Telemax 
para devolver la cobertura de la televisora 
estatal en el sur de la entidad; supervisó 
la construcción de un nuevo parque de 11 
hectáreas que se convertirá en un nuevo 
pulmón para Obregón; puso en marcha 
una nueva línea de transporte urbano, in-
auguró la rehabilitación de 11 vialidades 
en las que se invirtieron 87 millones de 
pesos y entregó tarjetas SIM a estudiantes 
en el marco del programa Conectividad 
para el Bienestar.

Y ayer estuvo en Guaymas para enca-
bezar la botadura de un navío totalmente 
ensamblado en los astilleros del puerto. 
Se trata de la draga autopropulsada Capi-
tán Hilario Rodríguez Malpica (ADR-39) 
que ayudará al mantenimiento de las ru-
tas marítimas en los mares del país.

En la construcción de esta embarca-
ción participaron 420 trabajadores, téc-
nicos e ingenieros desde junio de 2021; 
cuenta con una eslora de 86 metros, es 
tripulado por 28 personas y tiene una 
capacidad de tolvas de 2 mil 800 metros 
cúbicos y una profundidad de dragado de 
25 metros.

Tiempos traen tiempos.
También me puedes seguir en X: @

Chaposoto
Visita www.elzancudo.com.mx

Con el sello (solar) de la casa

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Regidores exigentes con la comunidad, 
tolerantes con ellos mismos

Algunos regidores de Cajeme como 
Edgar Gutiérrez y Fernando Gonzá-
lez mostraron la semana pasada cla-

ramente de qué tela están cortados cuando 
Leticia Soto Galaviz, fundadora de la Asocia-
ción Civil Casa de Esperanza para el Adulto 
Mayor, les propuso crear una comisión para 
adultos mayores en el Cabildo, y ellos literal-
mente se pusieron a pedirle cuentas.

El regidor González le preguntó cuán-
tos adultos mayores asisten a ese centro 
que le dio en comodato el Ayuntamiento y 
qué actividades realizan.

El regidor Gutiérrez cuestionó a Soto 
Galaviz sobre el trabajo que están hacien-
do; y sin presentar evidencias más que pu-
ros dichos, le dijo que tiene información de 
que el lugar no se ha aprovechado correc-
tamente y se utiliza para otros fines, pero 
que además asisten muy pocos adultos.

Básicamente le pidieron qué informe lo 
que hace y cuánta gente acude a recibir los 
servicios, para que según dijo Gutiérrez, 
ver cómo pueden ayudar.

A los regidores se les olvida que están para 
trabajar sobre los temas que les expongan los 
ciudadanos, porque tras escuchar el diálogo 
entre ellos y Soto Galaviz, queda la impre-
sión de que se pusieron de acuerdo para aco-
rralarla con cuestionamientos. Claro, sabían 
desde hace como un mes que la defensora de 
los mayores, se iba a presentar. Así que el in-
terrogatorio, no fue mucha casualidad. 

La regidora Adriana Torres se puso en 
un plan poco profesional luego de que Soto 
Galaviz le dijo que la había dejado plantada 
para ir a visitar el Centro. La regidora respon-
dió que ella, fue quien le canceló la visita, 
porque tenía otros invitados a los que muy 
probablemente no quería que viera.

De nuevo, como que a los ediles les falta 
sensibilidad para entender que las sesiones 
de Ayuntamiento Abierto son para escuchar 
y tratar de resolverles los problemas que les 
lleva la gente, no para irséles a la yugular. No 

siempre los asuntos que les presenten, van a 
ser de su agrado. Sin embargo, cualquier pro-
puesta debe ser bienvenida. De otra manera, 
la gente no se va a sentir con mucho ánimo a 
ir a exponer su problemática.

El alcalde Javier Lamarque Cano se unió 
al coro y aprovechó para pedir que se revise 
lo que se ha dado en comodato y verificar que 
se esté utilizando para los fines solicitados, 
aunque dijo que no se refería al caso de la 
Casa Esperanza sino que hablaba en general.

Habrá que decir que al comienzo del trie-
nio de Lamarque Cano, la Casa Esperanza fi-
nalmente pudo tener su propio espacio. Fue 
él quien se los dió, y Soto Galaviz lo agradeció; 
cosa que nunca pudieron lograr cuando estuvo 
el exalcalde Sergio Mariscal.

Al final, se acordó que se va a estudiar si se 
crea la dichosa Comisión para Adultos Mayo-
res dentro del Cabildo de Cajeme. Imaginense 
si en algo tan sencillo, no quieren ceder.

En lugar de criticar a Soto Galaviz, los re-
gidores deberían ver cómo ayudan y acarrean 
cosas al lugar para que mejore y pueda au-
mentar su membresía. Sostener una Casa para 
Adultos Mayores cuesta mucho dinero, y no se 
le puede dejar a una sola persona dicha tarea. 
Al contrario, lo poquito o mucho que haga esta 
defensora es de aplaudir. Si son dos o uno, los 
viejecitos que asisten, pues qué maravilla, por-
que ser viejo y sin recursos, debe ser terrible; y 
más si están olvidados por los hijos.

Así que señores regidores súmense a la ta-
rea de Soto Galaviz en lugar de pelearle; y dén-
se a la tarea de crear otras Casas para Adultos 
Mayores en Cajeme, que todos vamos para la 
vejez, si es que llegamos, y vamos a necesitar 
servicios para hacer más llevadera esa etapa.

INCONGRUENCIAS
Y claro que cualquier persona que reciba en 

comodato un bien municipal, debe rendir cuen-
tas, pero por qué los regidores no se les ponen 
igualmente de duros a los del Club Yaquis. ¡No! 
ahí les tiemblan las corvas. Con los débiles, es 

más fácil ser valiente. Ante el rico, se hincan.
La semana pasada el grupo Ciudadanos con 

Conciencia les mandó a los regidores una serie 
de preguntas con relación a sus obligaciones y 
facultades. Hasta ahora, ninguno de los ediles 
ha respondido, pero son muy buenos para pe-
dirles cuentas a los ciudadanos. A ver si cuando 
cumplan seis meses en el cargo, presentan un 
informe de lo que han hecho.

NUEVO PARTIDO
Jesús Zambrano “El Tragabalas” para sus 

amigos, quien se encargó de sepultar al Parti-
do de la Revolución Democrática (PRD) en las 
elecciones de junio, se niega a dejar de vivir del 
presupuesto público. 

La semana pasada anunció que creará otra 
agrupación política con miras a participar en 
las elecciones del 2027. Pero quién puede con-
fiar en este hombre que traicionó los ideales de 
izquierda que pregonó durante décadas para 
unirse al PRIAN. Se le agotó la poca reputación 
que le quedaba.

SE NOS VA UNA FIGURA POLÍTICA
Con gran pesar, nos enteramos del falleci-

miento de nuestro amigo, el querido doctor An-
tonio Rodríguez Laura. Su especialidad médica 
era la neumología, pero en realidad lo que mejor 
sabía hacer, era operar políticamente. Aunque 
también la política, le creó rencillas, al final logró 
zanjar las enemistades, y todos contentos.

Originario de Sinaloa de Leyva, el doctor 
Rodríguez Laura llegó a Cajeme a trabajar 
como médico a principios de los años 80. Su 
carrera política comenzó cuando conoció al 
doctor Óscar Russo Vogel. Fue su suegro Teo-
doro Gutiérrez, quien por aquella época, vino 
como delegado del PRI a Sonora, y le presentó 
al doctor Russo Vogel a su yerno, el doctor Ro-
dríguez Laura; y se lo encargó.

Con el apoyo del doctor Russo, quien po-
líticamente en esos tiempos, era uno de los 
hombres más poderosos en Cajeme, gracias 
a sus nexos con el gobernador Rodolfo Félix 

Valdés, y con don Rafael y Ernesto Fierros, 
el doctor Rodríguez Laura llegó a ser presi-
dente del PRI municipal, y también diputa-
do local. Ya en sus últimos años de actividad 
pública, fue director del ISSSTE en Obregón 
a principios de la década de los 2000’s.

El doctor Rodríguez Laura hizo excelente 
mancuerna con los jóvenes políticos de ese 
momento, los ahora exalcaldes Jesús Félix Hol-
guín y  Sóstenes Valenzuela. Los tres alegres 
compadres, como les llamaban, fueron parte 
del grupo del doctor Russo y de Rafael y Ernes-
to Fierros, a quienes apodaban Los Matusale-
nos, en relación a Matusalén, el personaje de la 
Biblia considerado el ser humano más longevo.

Vivieron su época de gloria en el sexenio de 
Félix Valdés entre 1985 y 1991, pero luego toda esa 
década de los 90, se mantuvieron muy activos.

Luego vendría a Sonora, Manlio Fabio Bel-
trones con quien nunca hicieron sintonía, y 
hasta quería meter a la cárcel a todo ese gru-
po político. Así que les fue muy mal, hasta que 
don Jesús y Sóstenes cambiaron de partido. El 
doctor Rodríguez Laura permaneció fiel al PRI.

De esa camarilla, sobreviven don Jesús Félix 
Holguín y su compadre Sóstenes Valenzuela, a 
quienes se les encuentra cotidianamente en su 
grupo de cafetomanos del Hotel Yori Inn, com-
poniendo en el mundo en sus tertulias.

Aunque tuvo una carrera pública breve, 
el doctor Rodríguez Laura fue un animal 
político toda su vida. Por desgracia, hace 
como diez años, enfermó y tuvo que res-
guardarse en su casa. En los últimos cinco 
años aproximadamente su estado de salud 
se agravó, y ya no salió. 

Lo recordaremos siempre como el gran 
amigo que fue, siempre era una delicia platicar 
con él, intelectualmente era motivante.  Un 
abrazo hasta el cielo al doctor Rodríguez Lau-
ra, paisano y amigo. Para su querida esposa, la 
doctora Amalia Gutiérrez de Rodríguez Laura 
y sus hijos Antonio y Carlos, nuestro más sen-
tido pésame. ¡Descanse en paz el buen amigo!

¡Y muy Feliz Navidad para todos!

Edgar Gutiérrez Adriana Torres Jesús Zambrano Manlio Fabio Beltrones Sóstenes Valenzuela
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